

# Die Kultur braucht jetzt Dein Engagement.

Kultur inspiriert. Kultur bildet, prägt und definiert uns. Kultur schafft Gemeinschaft in Stadt und Land quer durch alle Milieus und Generationen. Unsere Kulturfördervereine und ihre Bundesverbände der Kultursparten sind eine stabile Struktur, in der wir uns dafür einsetzen, dass Kultur gedeihen kann – auch in Krisenzeiten. Schließ dich uns an! Indem wir gerade jetzt zusammenrücken und gemeinsam aktiv werden, stärken wir unsere Kultur von der Staatsoper in der Metropole bis hin zum Freilichtmuseum auf dem Land. Wende dich an einen Kulturförderverein oder Kulturfreundeskreis in deiner Nähe und bring dich ein! Als verlässliche Partner der Kultur freuen sich die Fördervereine auf deine Initiative, dein Engagement, deine finanzielle Unterstützung. Beteilige dich an ihren Projekten und Initiativen, entwickle gemeinsam mit anderen neue Ideen, werde Mitglied!

Als Freundinnen und Freunde der Museen und Ausstellungshallen, Theater und Konzerthäuser, Bibliotheken und Musikschulen, Archive und Baudenkmäler begreifen wir Kultur als unverzichtbaren Grundstein und zentrales Bindeglied unserer Gesellschaft: Sie stellt gemeinsame Erfahrungs- und Erlebnisformen her. Sie schärft unsere Sinne und stiftet Sinn. Sie vermittelt Bildung und Werte und schafft Räume für offenen Diskurs. Ob in Form kleiner Kulturvereine und lokaler Künstlergruppen oder in Form großer Ausstellungen, Konzerte und Festivals – in ihren vielgestaltigen Ausprägungen bringt sie die unterschiedlichsten Menschen zusammen. So schafft sie Gemeinschaft, baut Brücken und stiftet Identität für uns alle und unsere Gesellschaft.

Auch in der Pandemie stehen die Kulturschaffenden und kulturellen Einrichtungen nicht allein. Neben Bund und Ländern mit umfangreichen Rettungspaketen sind in den letzten Monaten viele Menschen im ganzen Land zu ihren Helferinnen und Helfern geworden. Auch in den fast 17.000 Kulturfördervereinen und -freundeskreisen engagieren sich Menschen für das kulturelle Leben und damit für ein starkes Gemeinwesen. Sie sind Geld- und Ideengeber, Netzwerker und Multiplikatoren für die Kultur und verstehen sich als bürgerschaftliche Stütze unserer vielfältigen und lebendigen Kulturlandschaft. Für sie alle wie auch für uns gehört das bürgerschaftliche Engagement in Kulturfördervereinen zum Wesen unserer offenen Gesellschaft und gelebten Demokratie. Diese Werte wollen wir aufrechterhalten und bewahren.

Unzählige Vereinsmitglieder haben seit Ausbruch der Pandemie fantasievolle Ideen entwickelt und umgesetzt. Ihre Aktionen und Projekte zeigen, was getan werden kann, auch wenn Kultureinrichtungen wie Theater, Museen oder Bibliotheken geschlossen sind. Das Spektrum reicht von spontanen Spendenaktionen bis hin zu Hilfsaktionen wie 1:1-Konzerte, der Vorstellung musealer Lieblingsstücke in den Sozialen Medien, digitalen Atelierbesuchen und dem Verkauf von Gutscheinen für Theatervorstellungen in besseren Zeiten. Diese Aktionen wollen wir fortführen und weitere Ideen entwickeln, um unser kulturelles Leben zu sichern und neu zu beleben.

**Auch für die Zeit nach der Pandemie wollen wir vorsorgen.** Denn die Kultur wird Hilfe benötigen, um ihre Einrichtungen wiederzubeleben, ihr Publikum zurückzugewinnen und ihre vielen kleinen Strukturen neu erblühen zu lassen. Dafür wollen wir alle Kräfte bündeln! Vor Ort wollen wir mit Vereinen und Initiativen in der Nachbarschaft neue Allianzen bilden, in denen spartenübergreifend und quer durch die Gesellschaft zusammengearbeitet wird. Wir wollen helfen, die bewährten Strukturen zu bewahren und neue zu schaffen für die Zeit, wenn der Kulturbetrieb wieder auf eigenen Füßen stehen muss. Gerade jetzt, in dieser schwierigen Phase, halten wir fest an dem Bewusstsein und der Überzeugung, dass unser aller Einsatz für die Kultur ein wesentlicher Beitrag ist, diese gesamtgesellschaftliche Krise zu bewältigen. In Zeiten, in denen Abstand das Mittel der Sicherheit ist, wollen wir durch unser Engagement zusammenrücken. Damit die Kultur unser aller Lebensmittel bleibt.

**Wir rufen alle Freundinnen und Freunde der Kultur auf mitzumachen. Die richtige Zeit, um sich für die Kultur zu engagieren, ist jetzt! Lasst uns gemeinsam den Mut haben, nach neuen Wegen zu suchen, damit nach der Pandemie unsere Konzerthallen, Theater und Bibliotheken wiederbelebt werden, Ausstellungen und Lesungen stattfinden und Menschen aller Generationen und unterschiedlichster Herkunft daran teilhaben können.**

## DAKU-Vorstand

Prof. Dr. Frank Druffner | Vorstandsvorsitzender  
Dr. Annette Fugmann-Heesing | Schatzmeisterin  
Ulrike Petzold | Geschäftsführende Vorständin

## DAKU-Beirat

Dana Bauers und Olaf Kretschmar | Bundesverband Populärmusik e.V. – Forum der Popkultur- und Populärmusikförderer in Deutschland  
Dr. Matthias Dreyer | Arbeitskreis Museumsmanagement  
Antonia Güthoff | jungkunstfreunde, Freunde des Wallraf-Richartz-Museum und des Museum Ludwig e.V.  
Jens-Rainer Jänig | Förderverein Berlinische Galerie e.V.  
Hana Kadrija | Nthusiasten, Die Freunde und Förderer des Nationaltheaters Mannheim e.V.  
Katrín Lorbeer | MUTHEA Bundesvereinigung deutscher Musik- und Theater-Fördergesellschaften e.V.  
Dr. Ekkehard Nümann | Bundesverband der Fördervereine Deutscher Museen für bildende Kunst e.V.  
Dr. Volker Pirsich | Bundesverband der deutschen Bibliotheks-Freundeskreise e.V.

## DAKU-Arbeitsgruppe zur Vorbereitung der Kampagne

Ulrich Deppendorf und Marion Bayer | Museumsverein des Deutschen Historischen Museums e.V.  
Karin Götz | PIN. Freunde der Pinakothek der Moderne e.V.  
Kay-Hermann Hörster | Museums-gesellschaft Gießen. Verein zur Förderung des Oberhessischen Museum e.V.  
Jens-Rainer Jänig | Förderverein Berlinische Galerie e.V.  
Prof. Dr. Wolfgang Kaschuba | Verein der Freunde des Museums Europäischer Kulturen e.V.  
Olaf Kretschmar | Bundesverband Populärmusik e.V. – Forum der Popkultur- und Populärmusikförderer in Deutschland  
Christiane Pfitzner und Dr. Ute Welscher | Theater- und Konzertfreunde Bielefeld e.V.  
Evelyn Pitule | Freunde und Förderer des SWR Symphonieorchesters e.V.  
Sarah Scarr | Freundeskreis Elbphilharmonie + Laeiszhalle e.V.  
Andreas Schwankhart | Freunde des Nationaltheaters München e.V.  
Christopher Vila | Kultur- und Heimatverein Egling e.V.  
Markus Wener | Gesellschaft zur Förderung des Landesmuseums Württemberg e.V.  
Jessica Biehle, Dr. Jutta Dette, Ulrike Petzold und Suelyn Tarris | DAKU